

Gewerkschaftliche Rundschau

Organ des Zentralverbandes der Arbeitnehmer öffentlicher Betriebe und Verwaltungen,

Mitglied des Gesamtverbandes der christl. Gewerkschaften Deutschlands.

Nr.
22

Erscheint alle 14 Tage. Durch die Post bezogen monatlich 1 M., mal Teurungszahl des Börsenvereins der Buchhändler.

Köln, den 25. Oktober 1923

Hauptgeschäftsstelle: Benoer Wall 9. Fernspr. Anno 8539. Postliches-Konto Köln 18937.

II.
Jahrg.

Zum Geleit

Was uns not ist, ist zum Heil,
Wards gegründet von den Vätern;
Aber das ist unser Teil,
Das wir gründen für die Später.

—

Kette sich wer kann!

Mit rasenden Schritten eilt die deutsche Wirtschaft dem Abgrunde entgegen. Es scheint fast so, ob alle sozialen Bände im deutschen Volke zerreißen. Die Landwirtschaft erläßt, nur noch wenige feste Währung ihre Erzeugnisse verkaufen können. Die Gefahr besteht, daß das Volk in vollen Scheunen verhungert. Industrie, Groß- und Kleinhandel, Gewerbetreibende und viele Berufe, berechnen ihre Preise nur noch nach dem Dollar kurze. Mit dem kräftigsten Begehrungen verucht sich jeder Stand gegen die Goldentwertung zu schützen. Der Warenpreis ist bedeutet über dem Goldmarktpreis der Friedenszeit. Täglich wird der Papiermarkt dem Steigen des Dollar kurzes angepaßt. Der Handel berechnet seinen Gewinnanschlag um Übergoldmarktpreis nach handelsüblichen Schwierigkeiten mit 30, 50 Proz. und darüber. In einem Umsatz von sage und schreibe zwanzig Goldmark am Tage hat er das doppelte Einkommen eines fleißigen Arbeiters.

Was sich heute noch nicht der Goldentwertung gespart hat, sind lediglich nur noch die Mieten, Löhne und Gehälter. Der bei uns ersten leichten Lohnhandlungen erzielte Höchsttundenlohn im besagten Gebiete beträgt 500 000 000 Papiermark, gleich 25 Goldpfennigen, zu denen dann noch die Sozialzulagen, im Durchschnitt Frauenlöhne und 1½ Kinderzulagen, im Gesamtbetrag von drei Pg. kommen. Nicht 50 Prozent des Friedenslohnes ist erreicht, bei Warenzulagen die 50 Proz. über dem Friedenspreis liegen. Die Kaufkraft des Arbeitseinkommens auf 30 Proz. gelesen. Die Gefahr ist also worden, daß das letzte was uns bisher noch blieben, die lebende Arbeitskraft vernichtet wird. Drückende Not, Elend und Entbehrungen sind nicht nur in die Familien der Invaliden und sonstigen Erwerbsunfähigen ein, sondern auch bei denen, wo noch der Ernährer in voller Freiheit und vollem Verdienste steht. Mit diesem Strome muß daher gründlich gebrochen werden. Wenn alle übrigen Stände sich über die Veränderungen des Gesamtwohls hinwegsetzen, so nicht von der Arbeitnehmerschaft allein ausreichungslose Pflichterfüllung gegenüber im Ganzen verlangt werden, wenn sie dabei zu Ende geht. Löhne auf der Grundlage der Goldwährung muß daher die Lösung auf der einen Linie sein. Da die Löhne aber infolge schwerer Schwierigkeiten nicht täglich vereinbart und ausgezahlt werden können, ist genau wie bei den Geschäftsgesetzen der Geschäftswelt ein entsprechender Goldentwertungsfaktor einzuführen.

Allerdings, und darüber dürfen wir uns klar werden, eine Rettung aus der gegenwärtigen Notlage bringt auch die Goldlöhne nicht. Wird der Gehalt nicht durch eine Steigerung der Produktion ausgeglichen, wird die Arbeitslosigkeit einen wesentlich größeren Umfang annehmen. Ancheinend aber müssen wir, darf die Einsichtlosigkeit weiter Volkstrotz, erst die Gesamtwirtschaft noch weiter in den Sumpf führen, um die Erkenntnis zum Gemeingut geworden zu lassen, daß es mit der bisherigen Anarchie im Wirtschaftsleben ein Ende haben muß.

Die neuen Pläne der Regierung, die Stabilisierung der Währung und Wiedereinführung der Goldwährung müssen bald verwirklicht werden. Es wird der Anspannung aller guten Kräfte im Volle bedürfen, um ihnen einen Erfolg zu sichern. Hoffentlich tragen sie dazu bei, die Parasiten an der deutschen Wirtschaft ihrer Existenz zu beraubten und sie wieder zur ehrlichen, produktiven Arbeit zu zwingen.

Frage sehr heftig gestritten und gekämpft worden, ohne irgendeine Lösung zu finden.

Vor wie nach verlängert die Arbeitnehmerschaft eine Erhöhung der Produktion durch bessere Durchorganisation der Betriebe, Ausnutzung aller die Produktion hebenden und verbilligenden technischen Fortschritte. Deshalb verlangt sie Einschränkung der Rechte der Ringe und Syndikate, die durch ihre Preispolitik auch den technisch rücksichtigen ihnen angelöschten Betrieben einen erheblichen Gewinn sichert und damit geradezu Prämien für die geringe Produktion austeil. Sie verlangt weiter eine Abschaltung der viel zu hohen Zahl der unproduktiv tätigen Kräfte in den Betrieben sowohl wie bei den Behörden und im Handel und Verkehr.

Die Gewerkschaften, die nicht als Anhänger eines schematischen Vollstundentages ansprochen werden können, lehnen aber auf ebenso entschieden den schematischen Neun- oder Zehnstundentag ab. Werden die dahin gehenden Bestrebungen von Erfolg sein, bedeutet dieses geradezu eine Katastrophe für das deutsche Wirtschaftsleben. Wäre es nicht ein Wunder, in jenen Betrieben und Gewerben eine Verlängerung der Arbeitszeit herbeizuführen, in denen heute Rohstoffmangel oder Absatzschwierigkeiten zu Kurzarbeit und Arbeitszeiterschaffungen swingen? Es widerstreitet auch geradezu den Interessen eines Volkes und einer gesunden Volkswirtschaft, wenn die Produktion in jenen Betrieben und Gewerben erhoben wird, die Luxusartikel und Genussmittel für das Inland herstellen und damit den Mangel an Rohstoffen ihr notwendiges Gegenstück vergrößern.

Was uns heute bitter not tut, ist eine Erhöhung der Produktion in den Rohstoff- und Schlüsselindustrien, damit in den übrigen Industrien und Gewerben Arbeitsmöglichkeiten geschaffen werden können. Mit der verstärkten Produktion hat eine Verbilligung hand in hand zu gehen. Notwendig ist auch eine Verbesserung des Transportes.

Wo dieses Ziel nicht ohne eine vorhergehende Verlängerung der Arbeitszeit im Augenblick erreichbar ist, ist die Arbeiterschaft bereit, auch ihrerseits ein Opfer zu bringen. Die Bergleute, die im vergangenen Jahr monatelang Überarbeiten verfahren haben, haben bereits den Nachweis für den guten Willen erbracht. Was aber die Gewerkschaften vor wie nach entschieden ablehnen, ist, daß ihnen die Dauer der Arbeitszeit einfach vom wirtschaftlich Stärkeren diktiert wird. Jeder Versuch der Unternehmer, wieder einseitig die Arbeitszeit festzusetzen, muß zu schweren sozialen Konflikten führen. Das Recht, auch in diesen Dingen ein entscheidendes Wort mitzureden, lassen wir uns nicht nehmen. Wo wirtschaftlich notwendige Maßnahmen, die keinen Opfer und größere Mühen auferlegen, und ihnen Gewinn schmälern würden, ab. Die Arbeitnehmer dagegen wollen — und dieses mit gutem Rechte — auf die Vorteile einer angemessenen Arbeitszeit in Rücksicht auf die großen Gefahren einer langen Arbeitszeit für Gesundheit, Familienleben und kulturellem Aufstieg, den einmal erreichten Vollstundentag nicht preiszugeben. Seit drei Jahren ist nun um diese

Inzwischen ist dem Reichstag und Reichsrat der Entwurf eines vorläufigen Gesetzes über die Arbeitszeit vorgelegt. Grundsätzlich wird

